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船引南地域小学校統合準備委員会設立総会議事録 

 

１ 招集日時  令和４年６月２０日（月） 午後７時 

 

２ 招集場所  船引南小学校 ふれあいルーム 

 

３ 招集委員  七郷地区代表区長           橋 本 啓 司 

船引南小学校ＰＴＡ会長        松 崎 勝 弘（欠席） 

船引南小学校ＰＴＡ副会長       佐 藤 芳 一 

船引南小学校ＰＴＡ副会長       吉 田 正 一 

船引南幼稚園保護者会長        吉 田 宇 宙 

船引南小学校前ＰＴＡ会長       堀 越 満 晴 

船引南幼稚園前保護者会長       佐 藤 大 心 

船引南小中学校運営協議会委員長    遠 藤 さとみ（欠席） 

船引南小中学校運営協議会副委員長   三 浦 友 貴 

芦沢地区代表区長           佐 藤 光 栄 

        芦沢小学校ＰＴＡ会長         村 上  徹 

        芦沢小学校ＰＴＡ副会長        熊 田 善 隆 

        芦沢小学校ＰＴＡ副会長        村 上 さ ち 

芦沢小学校前ＰＴＡ会長        吉 田  治 

        芦沢幼稚園ＰＴＡ会長         栁 沼 裕 司 

        芦沢幼稚園前ＰＴＡ会長        栁 沼 宏 俊（欠席） 

         

 

オブザーバー 田村市議会議員           半 谷 理 孝（欠席） 

 

アドバイザー 船引南小学校長           平 野 美 和 

 芦沢小学校長            鈴 木 敏 夫 

 

４ 事務局として出席した職員 

職氏名  教育長                飯 村 新 市 

教育部長               石 井 敏 夫 

      教育総務課長             志 田 健 久 

参事兼学校教育課長          菅 野  学 

教育総務課課長補佐兼教育総務係長   助 川 勇 造 

        教育総務課教育施設係長        根 本 一 広 

        教育総務課主事            富 塚 篤 志 

        学校教育課指導主事          宗 像 克 博 
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５ 開閉会   開会 午後７時００分   閉会 午後７時４８分 

 

６ 議題 

  （１）役員の選出について 

  （２）規約の制定について（資料２） 

  （３）統合（令和５年３月末）までの工程について（資料３） 

  （４）学校委員会・部会等について（資料３・資料４） 

  （５）その他 

 

７ 会議の経過は次のとおり              司会進行：志田教育総務課長 

発 言 者 内                  容 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

【開会 午後７時００分】 

 

開会に先立ち、本日開催の設立総会議事録や会議の様子を田村市ホ

ームページ等で公開する旨説明。 

 

 １開会 

 

 ２自己紹介  ※出席者自己紹介 

 

３教育長あいさつ 

改めましてこんばんは。 

今日は遅い時間、梅雨時で蒸し暑い日にも関わりもせずお集まりい

ただきまして、誠にありがとうございます。感謝を申し上げます。そし

て、小学校の統廃合の原案について、この地区の皆様から同意をいただ

いたこと重ねて感謝申し上げます。ありがとうございます。おかげさま

で、来年の５年度４月に向けて、今度は準備を進めてある程度の教育環

境と、子供たちも十分にお互いの顔や名前をお互いの学校の子供たち

が覚えて４月入学式、始業式を迎えさせたいと思っておりますので、そ

ういう意味でもよろしくお願いしたいと思っております。 

過日、船引南小と芦沢小の３年生が市役所を探検に来た際、教育委員

会にも立ち寄っていただいたので、いろいろ質問してみて「何をしに来

たの」と聞いたら、「え」となり、「市役所来たことがある」と聞いたら

「お父さんとお母さんとはある」、最後に子供から質問を受けたのは

「僕たち市役所には何で来ることになりますか」「何で」というのは「今

後どういう理由で」という鋭い質問を受けました。「なかなか小学生の

時は用事がないかもしれないけど、大人になったら用事ができるから

ね」と答えに窮したところであります。「友達の名前覚えてきたかな」

と聞いたら、「大体覚えてきた」という子と「まだ、覚えきれていない」
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教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

教育総務課長 

 

議長（教育部長） 

 

 

吉 田 正 一

（船引南小学校 PTA 副会長） 

という子がおりましたが、このような交流活動が続くことによって普

通の学校の子供たちと同じように名前と顔が一致して４月を迎えられ

るのだという思いを持ったところであります。 

現在６月議会中となります。この６月議会難しく、予算関係例えばス

クールバス案件等いくつか予算をお願いしているが、決まらないうち

は内容の子細をいえないという約束になっているため、私ども行政と

しても準備に向けて予算の獲得は行っているつもりであります。この

６月の議会だけで予算がすべて間に合うわけではなく、９月あるいは

１２月の予算の中でも必要なものを要求しながら準備に向けて進めて

いきたいと思っておりますので、よろしくお願いしたいと思います。 

スクールバスの件と駐車スペースということがこの地区で話題にな

ってきたのですが、今日南中学校の方から歩いてきて、イベント等の保

護者の駐車スペースの確保については中学校の校庭を上手に使いなが

らできるのではないかと見てきたところで、決定ではありませんがこ

れから検討していきたいと思っているところであります。また、校長住

宅等をスクールバスの旋回するスペースとして準備していきたいと思

っているところであります。 

今日お集まりいただいての統合準備委員会の設立総会であります

が、これから準備を進めていく中でどういう内容をどの日程で話し合

って決めていけばよいのか確認をさせていただきたいとおもいます。

代表区長さんや PTA会長さんには何回もお話していることになります

が、準備委員会の皆さんに共通理解をしていただいて暇のないところ

で短期決戦になってしまうこと申し訳ないと思いながらも是非皆さん

のご協力を得て来年度４月の開校に向けて準備を進めたいと思います

ので、どうぞ皆さんのお力をお貸しいただければありがたいと思いま

す。 

簡単ではありますが、私のあいさつとさせていただきます。どうぞよ

ろしくお願いいたします。 

 

４議事 

 ※会長選出までの間、教育部長が議長を務める。 

 

（１）役員の選出について、事務局より説明をお願いします。 

 

（１）役員の選出について、資料２により説明。 

 

ただいま事務局より説明がありました。まず、会長を１名選任するこ

ととなるわけですが、どのような方法で決めることとするか伺います。 

 

事務局案あれば、提案をお願いします。 
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議長（教育部長） 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

 

議長（教育部長） 

 

教育総務課長 

 

 

吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

 

教育総務課長 

 

 

 

吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

事務局案の提示を求めるご意見がありましたので、事務局案があれ

ば提示をお願いします。 

 

恐縮ではございますが、事務局案をご説明させていただきます。本日

の資料の２ページ目に本日の準備委員会の名簿があるかと存じます。

この中の８番の遠藤さとみさんを会長に推薦してはいかがという案を

持っております。実は今日、前から大学でのお仕事の予定が入っていた

ため欠席のご連絡を受けておりました。欠席の方を事務局から推薦す

るのはどうかということもございますが、遠藤さとみさんをご推薦申

し上げたいと思っております。遠藤さんは表のとおり、船引南小中学校

の運営協議会委員長をなさっております。加えて、平成２０年４月に当

時の堀越小学校、椚山小学校、門沢小学校が統合いたしまして船引南小

学校が発足した際の初代校長先生でもございます。統合の件に関して

も、造詣が深いと我々も認識しておりますので、事務局から遠藤さんの

会長案ではいかがかという案をもっておりました。以上でございます。 

 

ただいま事務局から会長に遠藤さとみさんとのことでお話をさせて

いただきました。ほかにご意見等ございますでしょうか。 

 

すみません。細かいことなのですが、規約に案とあるのは決まったこ

となのですか。 

 

事務局お願いいたします。 

 

規約案は案でございますので、正式な決定に向けて、この後ご審議い

ただこうと思っておりました。 

 

案の状態で、決めてしまうのですか。案が通ってから、初めて会長を

決めるのが順番ではないですか。 

 

そのご指摘もあろうかと思いますが、会長を決め議長として進行し

ていく中で、規約も正式に決定していただきたいと考え、今回このよう

な順番になっております。ご了承いただけますか。 

 

わかりました。 

 

  

その他、ご意見等ございましたら、お願いいたします。 

 

（意見・質問なし） 
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議長（教育部長） 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

委 員 

 

議長（教育部長） 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

教育総務課長 

 

それでは、遠藤さとみさんに会長に就任いただくことでご承認いた

だけますでしょうか。 

 

（異議なしの声） 

 

ありがとうございました。先ほど申し上げたとおり、遠藤さんは欠席

でございます。本来であれば、ここで遠藤さんに会長にご就任いただい

て、今後の議事進行をお願いするところでございますが、不在ですので

引き続き石井部長に進行をお願いしたいと思います。よろしくお願い

いたします。 

 

それでは、引き続きまして「役員の選出について」を議題とし、副会

長の選任をお願いしたいと思います。どのような方法で決めるかお伺

いしたいと思います。 

 

事務局の代替案は。 

 

事務局の案ということでお話がございましたが、事務局案があれば

お願いします。 

 

事務局から申し上げますと副会長若干名とございますが、七郷・芦沢

の橋本・佐藤両代表区長さんお２人にお願いしたいと考えておりまし

た。以上でございます。 

 

副会長に代表区長のお２人ということで事務局から説明をさせてい

ただきました。この事務局案でご承認いただけますでしょうか。 

 

（異議なしの声） 

 

ありがとうございました。それでは両代表区長さんに副会長という

ことでご就任いただきます。急なお願いで恐縮でございますが、自席に

て副会長さんからごあいさつをいただければと思います。 

 

※２名の副会長よりあいさつ 

 

今後ともどうぞよろしくお願いします。 

それでは、議事の２番目になります（２）「規約の制定について」を

議題といたします。事務局から説明をお願いします。 

 

 資料２により説明。 
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議長（教育部長） 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 事務局からの説明が終わりました。委員の皆さまからご意見、ご質問

等ありましたらお願いいたします。 

 

 （意見・質問・異議なし） 

 

 それでは、議事の２つ目「規約の制定について」、原案のとおり決定

いたしました。ありがとうございました。 

 

次に、議事の３つ目「統合までの工程について」と議事の４つ目であ

りあます「学校委員会・部会等について」の２件を一括して議題といた

します。事務局からの説明をお願いします。 

 

資料３、資料４により説明。 

 

ただいま事務局から説明させていただきました。委員の皆さまから

ご意見、ご質問等ございましたらお願いいたします。 

 

（意見・質問なし） 

 

委員の皆様には統合に向けた諸準備に特段のご協力をいただきます

ようよろしくお願い申し上げます。 

本日の議題の最後になりますが、５つ目の「その他」に移ります。唐

突ではございますが、各学校から議事として取り上げてほしい案件や

この場で共有しておきたい情報等ありましたらお願いいたします。 

 

（案件等なし） 

 

では、次に事務局からその他の議題があればお願いします。 

 

事務局から１点申し上げます。教育長より５月３１日の説明会及び

以前からご説明させていただいておりますが、資料３の学校生活の校

名のところに下線が引かれており、また６月から８月上旬にかけての

緑の帯線のところで７月と８月の間に星マークがあります。この理由

を含めてご説明させていただきます。令和５年４月から新たな学校に

なる際に、私どもでは「新船引南小学校」ではいかがかとご説明させて

いただいております。私どもの理屈になってしまいますが、学校の設置

条例というものがございます。設置条例で市内の小学校中学校はどう

いう流れでどこに所在しているのか定まっております。統合に向けて

は、これを改正する作業がでます。私どもでは９月の議会、今６月の議

会を行っておりますが次の９月の議会に提案をしたいと考えておりま

す。９月で改正することによって、この後福島県教育委員会に議決の結
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教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

果を提出し、残り半年をかけて統合に向けた福島県教育委員会も含め

た対応がより加速する流れでございます。９月の議会に提出するため

には、逆算しますと７月の下旬頃までには新たな学校名を皆様の賛同

をいただきながら決定し、改正案をまとめたいと考えております。です

ので、今日この場で決定してくださいと申し上げる予定はございませ

ん。７月末までに各学校員会を開催すること、さらには合同委員会を開

催していただきまして校名を始めとしました重要な案件については意

思確認をさせていただきたいと思っておりますので、この点のご承知

おきをいただきたいというのが事務局からの連絡でございます。 

 

私から少しお話させていただきたいのですが、前回の合同の委員会

でもお話しましたが、実は昨年度生まれた子供の出生数は田村市内で

１２９人しかいません。今の６年生は２８２人です。まだ各地区に何人

なのか出ていないので、この地区に何人なのか今の段階ではわからな

いのですが、どうも田村市ばかりではなく全国的にもそういう状況で、

もしかすると日本で去年生まれた子供は８０万人を下回るのではない

か。速報値では８２万ぐらいだが、現実にきちっと数えると２~３万人

減ることが通例なので８０万を切るかもしれない。これが２０００年

には１１９万人いたそうです。このままいくと２０４０年には子供が

生まれてくるのは５０万人以下になってしまう。これは予想よりも３

０年早い、そういう進行だそうです。これは非常に残念なことで、田村

市として子供を増やすためにどうするかというとこれから生まれる子

供を増やすという政策は関係部局と一緒にいろいろと考えていきたい

と思いますが、生まれてしまった子供を増やすためには他から来ても

らうしかない。他から来てもらうためにはどうするかというのは、すで

にいくつかの場面で言っているのですが、教育的なアプローチとして

は東大１０人構想を推進する。学力の高い田村市にどうぞ来てくださ

い。ここでテレワーク等の仕事をしながら自然豊かな田村市で育てら

れますよというようなことで人を呼び寄せたいと思っております。昨

日はクワガタサミットをやっていまして、このクワガタサミットは一

応昆虫と共生していこうということなのですが、東大の先生だったり、

昔大阪府の観光庁の長官をやられた溝畑さんに言わせるとまだまだこ

んなに昆虫が生息しているのは珍しい。今はカブトムシで呼び寄せて

いるけどここを昆虫の聖地みたいな感じで売り出して、５月から１１

月ぐらいまで都会の子供たちを呼び寄せることができる。この辺だと

当たり前ですけど、昆虫を捕まえてくるって今の都会の子供たちはで

きないです。いないのと、公園に入ってはいけない。特に水辺のところ、

昨日あたり用水地でだいぶ亡くなっていますが、危ないから近寄って

はいけない等、そういうのに触れるチャンスがないので自由に触れて

採集してもいいですよとなると絶対に都会から親子連れの子供が来る

はずです。そういう中で仕事をしながら子供を育ててもいいなと思う
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議長（教育部長） 

 

 

吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

 

教育総務課長 

 

吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

人が移住定住を考えるようになるのではないか、そういう側面もある

ように思います。そんなことを総合的に考えて、今後行政としては人を

移住定住にもっていくにはそして子供の数を増やすまでにはどんなこ

とを考えられるのかをしっかりと見通しを立てて計画をして実行して

いきたいと思います。とりあえずは教育としては人を多く集めるのは

学力の高さで、学力は何のために高くなければいけないのかという話

をしだすと切りが無いので、東大に入れるぐらいの学力がある地域を

目指すというのが一つ大きなセールスポイントになろうかと思いま

す。そこのところは少子化で本当に子供が減っていく中で田村市とし

て種を蒔き始めないとこれも言っているのですけど１０年２０年とか

かりますけど１０年２０年後にはもしかすると子供の数が回復してい

くそういう兆しが見えてくると思いますので、そういう取組みを始め

ていきたいと思います。そこで、子供の数が減ってきて今回統合の話を

していますけど、その時決めた基準「田村スタンダード」で複式学級を

生まない学校づくりをします。そのための統合です。と言ったのでこれ

はいつまでも生きていきます。今、現実的に０歳の子が小学校６年にな

ったときの子供の数で統合したこの地域の学校において複式学級にな

らないという保証はないので、このまま子供の数が減っていくと複式

も起きてくる。そうするとさらに次の統合を考えなければならない。こ

れはこの地区ばかりではなく、もう統合が終わっていますが大越や滝

根とか常葉とかそういうところも該当してくると思います。これは２

０年後３０年後の話かと思っていたらどうも２０年後３０年後ではな

くて１０年を過ぎるとこういう議論をさらにやらなければならないと

思います。ですから、校名をどうするか校歌をどうするかご議論いただ

きたいのですが、昔やった統廃合のように２０年３０年とその学校が

残るという前提はないのでもしかすると短い期間でさらに次の統合を

考えなければいけないという状況だということもこの準備委員会に参

加していただいてる方には考えていただければありがたいという思い

でちょっと口幅ったい話をさせていただきましたがお話いたしまし

た。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

事務局からの説明が終わりましたが、委員の皆様からご意見やご質

問がございましたらお願いいたします。 

 

８月の上旬盆前までには決定したいということですか。 

 

 

校名をということでしたら、おっしゃるとおりであります。 

 

約１か月ちょっとですよね。正直、短くないですか。ここまで準備が

あったと思うのですが、もう少し、この会を早く準備してもらえれば、
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吉  田  治   

（芦沢小学校前 PTA 会長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

橋 本 啓 司    

（七 郷地区代 表区長） 

 

 

 

 

 

 

佐 藤 光 栄    

（芦 沢地区代 表区長） 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

もっと早くみんなやうちの PTAにも聞けたのではないかなと、その辺

もう少し考えていただければと思います。確かに教育長が言うように

１０年後どうなっているかわからないですけど、悪い言い方をすれば

１０年１５年しか使わないからいいやとなってしまうかもしれないで

すけど、やはり１０年１５年使うならばその辺は慎重にやっていきた

いと思うし、あと我々は今回初めての経験なので、何がわからないのか

わからないです。正直、時間があればそれだけ考える時間があるので、

「これだよね、あれだよね」と気づけるような余裕をとっていただける

とすごくありがたいです。でも、県の教育委員会にも提出しなければな

らないことを考えれば、これは致し方ないですけどその辺これからは

もっと考慮いただければありがたいです。 

 

学校名については、例えばとりあえず統合をしてどうしても再度考

えたいというのであれば、条例は「船引南小学校」ととりあえずします

けど、どうしても変えていくというのであれば再度議論をするという

のは可能であろうと考えております。ただ、統合は同意を得たので、芦

沢小学校に先生の加配が入っております。これは、来年統合しますから

先生１人増やしてくださいとお願いして、この船引南地区に入れてい

ただいたので、そこのところはご理解いただきたい。来年の４月からは

今度統合した船引南小学校に先生の加配がついてきます。これは芦沢

小学校からくる子供たちの面倒をしっかりと見れる役割を担っていた

だきたいと思っています。教員１人ですが、予算にすると結構大きな額

なので、ここのところはご理解いただきたいと思います。以上です。 

 

その件に関して、私からひとつ言えば、船引が将来的には船引と南と

いう形になっているのだから、基本的にその辺で中学校も船引南中学

校となっているので、吉田さんには悪いと思いますがこのようにする

しかないと思います。必然的に芦沢さんと七郷が一緒になったとき船

引南中学校になっているので、小学校で別の名前というのは基本的に

おかしいと思う。だったらもう名前はこれでいくしかないのではない

かなと私は思います。皆さんはどう思いますか。 

 

この話は、持ち帰ってから検討いたします。ここで決めようとしたら

１２時までかかるよ。 

 

今日この場で、学校名を確定していただきたいということで私ども

も用意しておりません。今お話しあったとおりに、こういう大事な話を

この短いスパンで申し訳ないのですが、諸事情がありまして７月末８

月頭までに、橋本区長さんからもご提案いただきました事も含めて、各

学校委員会そして合同委員会で方向性、意思表示をしていただければ

と重ねてお願い申し上げます。 
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議長（教育部長） 

 

 

 

議長（教育部長） 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

村 上 徹    

（芦沢小学校 PTA 会長） 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育総務課長 

 

 

 

 

 

そのほかに、ございませんか。 

 

（意見・質問なし） 

 

それでは、以上を持ちまして本日予定しておりました議事はすべて

終了しました。委員の皆さまの慎重審議に改めて感謝を申し上げます。

では、進行を事務局にお返しします。 

 

ありがとうございました。本日の次第予定されていた議事は以上で

ございます。次第で、最後６閉会とあって、５が抜けておりまして恐縮

でございます申し訳ございません。その他として、この機会で何かご発

言等お話がある方がいらっしゃればご発言いただきたいと思いますが

いかがでしょうか。 

 

学校名の決定期限が８月前半ですが、次回の会合の件が知りたいで

す。 

 

統合準備委員会そのものは８月上旬の開催の予定はなく、校名を始

めとした重要案件は合同委員会を開催していただきたいと考えており

ます。各学校委員会で校名だけに限らず統合に向けた諸課題の検討を

始めていただいて、７月下旬８月上旬までには合同委員会を開催して

いただいきそこに私どもも参加させていただきますが、ここのいつに

するかは私どもから具体的にこの日に開催してくださいというのは持

ち合わせておりません。ここは各学校委員会間で委員長さんが連絡を

取り合いながらご検討いただいて私どもも参加させていただきたいと

考えておりますが、いかがですか。 

 

（意見・質問・異議なし） 

 

ほかに、ございますか。 

 

（意見・質問なし） 

 

６閉会 

【閉会 午後 ７時 ４８分】 

 


